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Завершился 2009 год. Каким он был 
для жителей Нижнетуринского городско-
го округа? Что удалось сделать муници-
палитету за минувший год? Какие пробле-
мы еще остались? Какие надежды можно 
возлагать на следующий год? Ответы на 
эти и другие вопросы – в интервью с гла-
вой Нижнетуринского городского округа 
Федором Петровичем ТЕЛЕПАЕВЫМ.
– 2009 год был непростым. Сначала пред-

полагалось, что экономический кризис будет 
длиться до июля, потом – до октября, а затем 
оказалось, что кризис пришел к нам всерьез и 
надолго. Естественно, запланированные сред-
ства бюджета не были выполнены в полном 
объеме. И основные задачи, которые стояли 
перед муниципалитетом на 2009 год, – выпла-
тить заработную плату бюджетникам и рас-
считаться с долгами за коммунальные услуги, 
чтобы городскому округу без проблем войти в 
зимний период. С этими задачами мы справи-
лись, хотя были сложности. На сегодняшний 
день задолженности по зарплате нет.

В этом году мы сумели рассчитаться со 
строителями физкультурно-оздоровительного 
комплекса (выплаты составили 17,5 миллиона 
рублей), и недавно, как всем известно, состо-
ялось торжественное открытие нового ФОКа в 
Нижней Туре.

Конечно, год был сложным еще и потому, 
что впервые мы были вынуждены жестко по-
дойти к оптимизации всех бюджетных учреж-
дений, в том числе и администрации округа. 
Уже с конца февраля вопрос коснулся Управ-
ления образования, им заработная плата вы-
плачивалась уже из областного бюджета. Во-
прос был очень трудный. Но, пройдя через эту 
оптимизацию, можно сделать вывод – того, че-
го боялись наши учителя, не случилось: по-
тери в зарплате не произошло, есть какое-то 

увеличение. Сейчас задача стоит перед всеми 
бюджетными организациями – перейти с 1 ян-
варя 2010 года на новую форму оплаты труда.

– Какие трудности у медицины?
– Очень серьезная проблема в Централь-

ной городской больнице – нехватка кадров. 
Меня удивляет то, что при неплохой заработ-
ной плате мы не можем укомплектовать нашу 
больницу врачами. Я не хочу сказать, что ад-
министрация ничего не делает (и администра-
ция больницы, в частности). Мы выезжали на 
все ближайшие ярмарки вакансий, побыва-
ли даже в соседних областях – в Курганской, 
Пермской, Челябинской, предлагали медикам 
приехать к нам работать. Но желающих на се-
годняшний день нет. Мы обучаем за счет бюд-
жета специалистов в Екатеринбургском меди-
цинском университете, 6 человек уже поступи-
ли на работу в городскую больницу, на следу-
ющий год ожидаем еще 4 специалистов, и эту 
практику будем продолжать. Сейчас приводим 
в порядок жилищный фонд, ищем резервы, 
чтобы предусмотреть их для работников бюд-
жетной сферы, в том числе и для врачей.

– Федор Петрович, как выглядит бюджет 
на 2010 год?

– Бюджет на 2010 год, конечно, не удовлетво-
ряет все потребности, которые хотелось бы, но, 
так или иначе, бюджет принят. И самая яркая 
страничка в этом бюджете – на которой преду-
смотрены средства на завершение долгостроя 
– Детской школы искусств. Я думаю, что 1 сен-
тября наши дети будут встречать новый учеб-
ный год в новой школе искусств. Для этого все 
сделано – деньги в бюджете заложены, сове-
щание со строителями проведено, четко опре-
делена дата окончания строительства.

Кстати, в этом году, несмотря на сложности, 
благодаря федеральной программе, на пари-
тетных началах (70% – федерация, 30% – об-
ласть) удалось приобрести машину «скорой 
помощи» для ЦГБ. Кроме того, приобрели для 
городских нужд экскаватор. И на следующий 
год рассматриваем вопрос покупки новых ав-
тобусов на городские маршруты. Думаю, если 
эта программа будет в 2010 году работать, это 
должно у нас получиться.

– Есть ли проблемы, которые лягут бре-
менем на следующий год?

– Есть, от них пока никуда не деться. Дело 
в том, что, выполняя главные обязательства, 
из-за нехватки бюджетных средств мы не фи-
нансируем другие статьи. По-прежнему растет 
долг по коммунальным платежам бюджетных 
организаций (школы, детские сады, библиоте-
ки, клубы, долги населения – отдельный во-
прос). Известно, что сейчас теплоснабжаю-
щие компании жестко держат руку «на рубиль-
нике» – ежедневно получаем предписания об 
ограничениях подачи тепла, пытаемся выпол-
нять свои обязательства.

Второй вопрос. У нас очень серьезная про-
блема, и об этом должны люди знать, по обе-
спечению холодной водой. По результатам на 
1 декабря 2009 года наш долг перед комбина-
том «Электрохимприбор» за холодную воду 

составил 30 миллионов рублей (это притом, 
что 7 миллионов рублей долга мы в 2009 году 
заплатили). МУП «Жилсервис», не найдя воз-
можности погасить этот долг, вынуждено бы-
ло обратиться в суд для того, чтобы возбудить 
процедуру банкротства. 14 декабря прошел 
арбитражный суд, было принято решение вве-
сти внешнее конкурсное управление. В тече-
ние полугода внешний конкурсный управляю-
щий будет разбираться во всей сложившейся 
ситуации, потом будет принято решение – или 
о банкротстве этого предприятия, или о пути 
его выхода из создавшейся ситуации.

Помимо этого, у нас не выполняются обя-
зательства по другим показателям, и в связи 
с тем, что у бюджета нет средств, с нами на 
сегодняшний день никто не желает сотрудни-
чать. Был объявлен конкурс на уличное осве-
щение – участников нет. Сейчас мы объявили 
конкурс на обслуживание маршрута №3 – то-
же нет желающих. Ситуация не критическая, 
из нее есть выход: если не будет ни одного 
участника, мы обратимся в федеральную ан-
тимонопольную службу и решим вопросы – 
все равно эта услуга будет оказываться.

Рассчитаемся в будущем году со строй-
кой, нам будет полегче, сможем больше денег 
вкладывать в оплату коммунальных платежей, 
это самое главное. Это и политика правитель-
ства области – любой прием начинается с во-
проса, какова ситуация в округе по платежам 
за коммунальные услуги, после этого только 
начинается  разговор. Я думаю, что ситуация 
находится под контролем, и особой паники не 
вижу. Иными словами, ситуация сложная, но 
контролируемая.

Но хотелось бы обратиться к людям. Я пони-
маю, что во времена безденежья людям просто 
не остается другого выбора – важнее накормить 
семью, чем заплатить за коммунальные услуги. 
Но, так или иначе, сумма задолженности насе-
ления растет, и мы в один прекрасный день мо-
жем прийти к такому моменту, что всей прибы-
ли, которую имеют управляющие компании, бу-
дет недостаточно, чтобы погасить долги насе-
ления за жилье и коммунальные услуги. Тогда-
то у нас действительно начнутся очень серьез-
ные проблемы. Сейчас задача сокращения за-
долженности поставлена перед управляющи-
ми компаниями – они начали тесно работать 
с судебными приставами, с судами, мы впер-
вые, может быть, опробуем процедуру выселе-
ния из квартир за большие долги. Я думаю, что 
это в какой-то мере дисциплинирует наших не-
плательщиков. Ведь есть люди, которые име-
ют возможность, но платить за квартиры не хо-
тят, с них-то и придется требовать. На террито-
рии у нас работают две управляющие компании: 
«Энергетик» и «СТЭК». На сегодня по каждому 
дому ситуация прозрачная: понятно, сколько де-
нег куда потрачены, какие планируются работы. 
Учитывая проблему с холодной водой, управля-
ющим компаниям поставлена задача в первом 
квартале 2010 года установить на все дома при-
боры учета тепла, холодной и горячей воды. Это 
задача, кстати, и правительства. Путин недавно 
говорил о том, что сегодня люди реально долж-
ны платить за фактически поставленные услуги, 
а не за выдуманные. Приняты уже новые нор-
мативы. Они согласованы с РЭК, нарушений 
федерального законодательства у нас по при-
нятым нормативам нет. Но в 2009 году зарпла-
та не повышалась, в 2010-м тоже, вероятно, не 
вырастет, и любое повышение цен на энергоно-
сители болезненно скажется на каждом жителе, 
и есть опасения, что эта задолженность может 
еще вырасти. Как известно, мы с 2010 года пе-
реходим на монетизацию коммунальных услуг. 
Если раньше эти деньги напрямую отдавали те-
плоснабжающим компаниям, то сегодня, в свя-
зи с переходом на монетизацию, их будет полу-
чать обычный человек, и он опять же подумает, 
отдать их за коммунальные услуги или потра-
тить на семью. Я не хочу никого обвинять, но 
обязан предупредить, что при таком положении 
вещей 2010 год станет для нас более тяжелым, 
чем предыдущий. Неплательщики, кстати, всег-
да ссылаются на категорию пенсионеров, так 
вот наши пенсионеры – самые добросовестные 
плательщики, дисциплинированные, с них надо 
брать пример нерадивым жителям...

Принятый на 2010 год бюджет имеет соци-
альную направленность, об этом уже говори-
лось. Предусмотрены в нем льготы и по про-
езду. Не хочу сейчас обнадеживать людей, по-
тому что в течение месяца нас проверяет Ми-
нистерство финансов. Я думаю, что в резуль-
тате нас в каких-то моментах поправят. Может 
быть, придется пойти на очередные непопу-
лярные меры, связанные с отменой льгот.

    Ф¸дор ТЕЛЕПАЕВ: 
Мы прожили этот год 

и не залезли в кредиты

Идёт строительство – 
идёт развитие.

Новый ФОК открыт.


